

Bibliografía comentada, Estado de México

***Marta Baranda
Lía García Verástegui***

La bibliografía comentada que se presenta a continuación, está integrada por textos referentes al Estado de México durante el periodo que corre a partir de su surgimiento como entidad federativa en 1824, hasta la restitución del Pacto Federal en 1917.

Para la recopilación de este material se han consultado las principales bibliotecas públicas de la ciudad de México y del estado, así como algunas pertenecientes a historiadores locales; se vieron trece. Material hemerográfico de la época, bandos, memorias, informes, avisos y decretos, no se incluyen porque los consideramos fuentes primarias, por lo tanto no son objeto de este estudio bibliográfico.

La investigación histórica conforma su apartado crítico, punto de apoyo fundamental en la sustentación de afirmaciones e interpretaciones, con fuentes escritas y orales, ya sea de primera o de segunda mano. Es por ello que la bibliografía consultada que señala dicho aparato crítico, constituye un índice de primordial importancia para juzgar del rigor científico de la investigación. A su vez esa bibliografía ofrece al lector una pauta de la calidad y abundancia del material empleado por el investigador, y aumenta, asimismo, la información sobre títulos poco conocidos o de reciente aparición.

Entre los ochenta y dos títulos que la conforman, los temas que más a menudo se tratan son: crónicas y anécdotas de Toluca capital del estado, panorama histórico y geográfico, biografías o semblanzas de personajes ilustres locales, lucha armada revolucionaria y trayectoria constitucional del estado.

La recurrencia de estos temas denota la falta de interés por asuntos más esclarecedores del crecimiento de la región, como son los aspectos económico y social, lo que constituye por otro lado un reto para ampliar y profundizar en su estudio.

Si nos abocamos a la forma en que están abordados los personajes ilustres y los hechos de armas, resulta que el acontecer histórico se encuentra enfocado, por lo general, desde un punto de vista maniqueo, donde la exaltación al héroe sigue siendo necesaria para la historia oficial. Sin embargo en varias obras se descubre una franca preocupación de los autores por reforzar la identidad regional y la conciencia histórica. Tal es el caso de Heliodoro López, de Gustavo G. Velázquez, Isauro Manuel Garrido, Francisco Javier Gaxiola, entre otros.

Es interesante constatar que la gran mayoría de los títulos corresponden a escritores locales, cuyo sentimiento de pertenencia a la tierra natal se aprecia a través de su obra, especialmente en la de viajeros y cronistas, como Miguel Salinas, José Castillo y Piña y Mario Colín, así como en la de Aurelio J. Venegas, que aunque no fue originario del estado, vivió allí la mayor parte de su vida.

Entre los temas costumbristas y los anecdotarios, tan abundantes en

la bibliografía, resaltan desde luego por la belleza de su estilo y la agudeza de observación los textos de Ignacio M. Altamirano, Manuel Rivera Cambas, José Vasconcelos y Justo Sierra (en la compilación que hace Mario Colín en *Crónicas de una ciudad*). También destaca el inglés William Bullock, viajero que hacia 1826 da una descripción detallada e interesantísima de lugares, ambientes y costumbres vistas por un extranjero. Indudablemente amenas resultan las apreciaciones de Alfonso Sánchez García, Ramón Pérez y Gustavo G. Velázquez sobre Toluca y los toluqueños.

En cuanto al panorama geográfico del estado: condiciones climatológicas, demográficas y riquezas naturales, los estudios más completos resultan el de Salvador Sánchez Colín, el de Angel Bassols y el de Alfonso Luis Velasco.

Por lo que respecta al intento de hacer una historia general del Estado de México, hay hasta ahora dos obras: la de Alfonso Sánchez García, algo elemental, y la de Carlos Herrejón Peredo, más profunda y seria, aunque con un enfoque hacia lo político que descuida lo económico y lo social.

Sobre el movimiento armado revolucionario existen una tesis profesional y artículos correspondientes a Rodolfo Alanís Boyzo y Ricardo Ávila que encierran un buen conocimiento del tema y una paciente búsqueda de documentos en el Archivo General del Estado de México.

Quisiéramos hacer mención especial de tres autores cuya obra consideramos de especial significación en la bibliografía histórica del estado: Margarita García Luna, Charles W. Macune y Mario Colín. La primera se ha propuesto abarcar la etapa porfirista en la región, cubriendo los aspectos económico, político, social y costumbrista, que abren un amplio espacio para investigaciones posteriores que profundicen y enriquezcan el tema. Macune, por su parte, aborda el problema del federalismo en su primera época (1824-1835) y las rivalidades e interdependencias que surgen entre el gobierno del estado y el de la federación. Ambos historiadores, apoyados en una sólida metodología, acompañan sus estudios de un abundante aparato crítico que incluyen infinitad de documentos, hemerografía y bibliografía tanto nacional como extranjera. Consideramos que son los que mayor rigor científico ofrecen en su obra.

Mención especial merece Mario Colín, autor de la *Bibliografía general del Estado de México* y la *Guía de documentos impresos del Estado de México* quien realizó una labor titánica de suma utilidad publicando la primera en tres volúmenes, que inauguraron las ediciones de la Biblioteca Encyclopédica del Estado de México; la segunda ocupa, con sus cuatro tomos, los números LVI a LIX de la misma colección.

Haciendo un balance general, esta bibliografía nos señala la existencia de varias lagunas en el estudio histórico del estado, como todo aquello que pertenece a la etapa centralista (1836-1846), cuando el estado se convierte en departamento y su capital vuelve a ser la ciudad de México, ¿es que acaso la historia regional se diluye en la historia nacional...? Se carece también de información respecto a las mutilaciones que sufre la entidad haciéndola perder cerca de las tres cuartas partes de su extensión, con la creación de los estados de Guerrero, Hidalgo y Morelos, así como con la expansión urbana de la ciudad de México, ¿qué impacto económico y social causaron...? Los problemas de tierras comunales y rebeliones indígenas que seguramente abundaron en la región por su misma extensión y composición demográfica ¿qué peligro

representaron para la paz social y la economía regional...? Y como éstos, muchos otros temas brillan por su ausencia. Quizás ha faltado acercarse a las fuentes originales de archivos y hemerotecas no sólo estatales sino municipales y parroquiales. Archivos que por cierto, se encuentran mejor conservados y clasificados que en otros estados de la República.

- COLMEX** Aguilar, José Angel, *La Revolución en el Estado de México*, México, Biblioteca del Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 68, 1976, 2 vols.

En el primer volumen el autor hace una breve descripción geográfica del estado: su ubicación, su clima, su extensión territorial y el número de habitantes hacia principios de 1910. Plantea la situación política en el momento de iniciarse la Revolución, y vincula siempre los hechos de armas que se suceden en el estado con el desarrollo del movimiento revolucionario en el resto del país.

El segundo volumen describe el influjo de la Revolución en el Estado de México en el año de 1913 y la actividad revolucionaria desarrollada en los distintos distritos y municipios que lo conforman.

Lo que la obra plantea, en realidad, son algunos hechos de armas aislados que se suceden en el territorio del Estado de México durante la primera etapa revolucionaria, como resultado del movimiento general.

El aparato crítico que acompaña a la obra es muy reducido y basado en su totalidad en fuentes secundarias.

- BIM** Aguilar, José Angel, "Toluca, Distrito y Capital en la Revolución", en *Altiplano*, México, año 1, núm. 4., enero-marzo de 1985.

ALT.i Artículo en que el escritor hace una relación de los acontecimientos de armas que tienen lugar en el Estado de México desde la caída del gobierno de Victoriano Huerta hasta el triunfo del movimiento constitucionalista. Destaca la actitud asumida en la entidad ante la invasión norteamericana y la actividad desplegada por la prensa oficial del estado en favor del constitucionalismo. Hace mención asimismo de las medidas revolucionarias aplicadas por gobernadores y altos funcionarios públicos del Estado de México durante esa misma época.

Se observa que para la elaboración del artículo el autor se sustenta en los diarios oficiales, que cita textualmente, pero no consta de un aparato crítico formal.

- BIM** Alaniz Boyzo, Rodolfo, "La conspiración de Montaño: un intento de implantar el centralismo en México", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, núm. 4, enero-abril de 1980., p. 3-15.

P **972.52005** **BOLD** La rebelión conocida con el nombre de conspiración de Montaño, que estalló en diciembre de 1827 mediante el plan publicado en Otumba por José Manuel Montaño, fue, según el autor

de este artículo, el primer intento de implantar el centralismo en México. Para probar esta hipótesis, Rodolfo Alanís Boyzo se valió de documentos existentes en el Archivo General del Estado de México en los que se apoya para el análisis del asunto. Se pone de manifiesto en el texto la participación que tuvo el Estado de México en la represión de este movimiento.

Cuenta con un rico aparato crítico basado en su mayoría en fuentes de primera mano.

BIM Alanís Boyzo, Rodolfo, "Notas sobre la Revolución
P de 1910 en Toluca", en *Boletín del Archivo General del*
972.52005 *Estado de México*, Toluca, núm. 7, enero-abril, 1981.
BOLD p. 7-14.

La introducción hace referencia a un problema en el estudio del Estado de México: es muy poco lo escrito o investigado sobre la etapa revolucionaria y mucho el material documental existente en el Archivo General del Estado de México. El artículo abarca dos partes; la primera reseña la situación política, económica y social que guardaban el estado y el valle de Toluca hacia 1910, y la segunda comenta los principales acontecimientos que tuvieron lugar en Toluca durante la lucha armada. Se hace por último referencia a las medidas de reforma agraria aplicadas en años posteriores (1917-1920) así como de organización del trabajo en atención a los artículos correspondientes que quedaron plasmados en la Constitución estatal del 17. El extenso aparato crítico que acompaña al trabajo se integra fundamentalmente con los documentos consultados.

EM Alanís Boyzo, Rodolfo, *Panorama económico, político*
BUAEM *y social del centro-sur del Estado de México (1910-*
s/c *1914)*, Toluca, (tesis profesional), UAEM, Facultad de
Humanidades, 1982.

La participación del Estado de México en el movimiento revolucionario nacional es la constante de esta obra. La investigación abarca los años de 1910 a 1914.

En los primeros capítulos, el autor contempla la situación de la entidad en los aspectos económico, social y político antes de la lucha armada, para pasar en capítulos posteriores al análisis de los hechos subsiguientes al estallido revolucionario y la manera en que afectaron la vida y el desarrollo económico del estado.

Resulta interesante señalar que el trabajo constituye el primer intento serio de analizar la presencia del Estado de México en el contexto general de la Revolución mexicana. El largo aparato crítico pone de manifiesto la consulta de amplio material bibliográfico, hemerográfico y documental.

BIM Altamirano, Ignacio M., *El zarco. Episodios de la vida*
s/c *mexicana en 1861-1863*, Toluca, Gobierno del Estado
de México, 1983, 283 p., ils.

Novela donde se refiere el autor a algunos lugares y episodios históricos relacionados con el territorio de Morelos, perteneciente entonces al Estado de México. Hace especial mención de las "gavillas de facciosos" que asolaban la región cuando la intervención francesa. El cos-

tumbrismo de la época que refleja esta obra, así como las descripciones de las ocupaciones de la gente de campo y las riquezas naturales nos brindan una muy interesante y amena versión. Resalta también la efervescencia política que agitaba a la sociedad de los poblados del sur del estado.

- BIM Avila, Ricardo, "Carrancistas y zapatistas. Notas y anécdotas sobre una etapa de la lucha revolucionaria en el Estado de México", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, Segunda época, núm. 4, julio-dic. 1984, p. 3-32.

P 972.52005 BOLD

Interesante y ameno artículo que trata de las actividades de los zapatistas en el sur del Estado de México al tiempo de la caída de Victoriano Huerta y durante la gubernatura interina de Francisco Munguía, así como de las reformas intentadas por este último en los dos meses que estuvo en el poder. El autor relata asimismo el triunfo que los zapatistas obtuvieron en el Estado sobre los ejércitos constitucionalistas y las autoridades. Se resalta la obra de Gustavo Baz como gobernador nombrado por la soberana convención revolucionaria hasta su caída con el triunfo definitivo del movimiento constitucionalista. Es interesante la forma en que se destaca la disponibilidad de los vecinos y pueblos de la entidad para adherirse al gobierno en turno en la capital del país: maderismo, huertismo, carrancismo.

En apoyo de su aparato crítico Ricardo Avila recurre principalmente a documentos de la época, del Archivo General del Estado de México.

- BIM Avila, Ricardo, "Los jefes políticos, aberración del sistema político liberal. El caso del Estado de México", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, segunda época, núm. 1, enero-junio, 1983, p. 3-45.

P 972.52005 BOLD

Artículo que versa sobre una figura clave en la vida política de México durante el porfiriato: el jefe político. Es éste un intento para mostrar ciertas características y actitudes en el desempeño de sus funciones, sus abusos de poder y sus frecuentes alianzas con los hacendados. El jefe político controlaba también a todos los funcionarios y empleados públicos de su distrito, lo cual le aportaba un poder ilimitado en su territorio.

EM BPT 551.4 B

El aparato crítico que emplea Ricardo Avila se basa principalmente en documentos existentes en el Archivo General del Estado de México.

- Bassols Batalla, Angel, *El Estado de México. Panorama geoeconómico*, México, Editorial Stylo, 1956, 139 p.

A manera de manual, el tema de este libro se centra en el aspecto geográfico y económico del estado. Su estudio se divide en tres ramas: geografía física, geografía histórica y de la población, y geografía económica. Se acompaña de algunos mapas y cuadros estadísticos recientes. Representa una buena aproximación al conocimiento de la geografía económica del Estado de México y un apoyo valioso para los estudiantes de secundaria y preparatoria.

- BIM Bazant de Saldaña, Milada, *La desamortización de los bienes de la iglesia en Toluca durante la Reforma (1856-1875)*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1979, 114 p., ils.
- 086
- BEM.67

Este estudio se centra en la desamortización de los bienes eclesiásticos en el Estado de México, particularmente en Toluca. Incluye listas y cuadros de la compra-venta de los mismos que refuerzan la descripción. Milada Bazant hace también una breve referencia a las ideas liberales de José Ma. Luis Mora y Lorenzo de Zavala, próceres del estado. La autora se sustentó en un amplio aparato crítico, para el que recurrió tanto a bibliografía como a archivos.

- BM Béjar Navarro, Raúl y Francisco Casanova Alvarez, *Historia de la industrialización del Estado de México*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1970, 309 p. apénd.
- 338.097251
- B4236 h

Navarro y Casanova se proponen en esta obra una exploración del desarrollo de la industria en el Estado de México, considerando que tanto el periodo colonial, como las luchas de independencia, la Reforma y la Revolución de 1910 representan factores que modificaron, influyeron e incluso destruyeron los establecimientos industriales de la entidad. Pauta decisiva en el crecimiento industrial fue también la dependencia en las relaciones económicas con países más industrializados.

Se trata de un estudio bastante completo y esclarecedor que da un buen panorama del desarrollo industrial y minero en el estado.

La obra se cimenta en numerosas fuentes documentales, tanto del siglo XIX como de la actualidad, así como en una amplia bibliografía.

- BIM Blanquel Morán, Mario, "Pronunciados contra el gobierno Federal en la Región de Tulancingo, 1832", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, núm. 8, mayo-agosto de 1981, p. 25-42.
- P
- 972.52005
- BOL.D

El pronunciamiento que tuvo lugar en la región de Tulancingo, a principios de 1832, en apoyo del general López de Santa Anna que se levantó en Veracruz contra el gobierno federal es el asunto que se trata en este artículo. El autor se vale de documentos localizados en el Archivo General del Estado de México en los que se apoya para sustentar su investigación.

- BIM Blanquel Morán, Mario, "Los trabajadores del gobierno del Estado de México ante la lucha por el poder en 1832", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, núm. 6, septiembre-diciembre 1980, p. 30-44.
- P
- 972.52005
- BOL.D

Durante la lucha por el poder entre federalistas y centralistas hacia 1832, el Estado de México tuvo dos gobiernos: el federal, que se estableció en Toluca encabezado por Lorenzo de Zavala y el centralista establecido en la ciudad de México encabezado por don Manuel Muriá. En este artículo se analiza la situación de los empleados y funcionarios ante esta situación, a quienes el gobierno federal establecido en Toluca concedió la opción de elegir entre permanecer en el Estado de México y

conservar sus cargos y empleos en caso de reconocer al gobierno federal, o de lo contrario establecerse en la ciudad de México. Se incluyen las listas de firmantes que se encontraban en uno u otro caso, y el texto se basa fundamentalmente en el trabajo de Francisco Javier Gaxiola sobre los gobernantes del Estado de México, que se cita continuamente.

- EM Buchanan, Elizabeth, *El Instituto de Toluca bajo el signo del positivismo, 1870-1910*, México, Universidad Autónoma del Estado de México, 1981, 157. p.

En este texto se relata la historia del Instituto Literario de Toluca, de 1870 a 1910, es decir, a partir del momento en que esta institución adopta la estructura positivista propuesta por Gabino Barreda, que duraría hasta la caída del régimen porfirista.

Se narran las visitudes a que estuvo sujeto el Instituto durante esta época y se analizan las reformas a sus planes de estudio siempre acordes con la orientación positivista.

Se acompaña de un apéndice documental que comprende los planes de estudio que funcionaron en el Instituto en la época de que se trata.

El interés del trabajo reside en las referencias a los antecedentes de lo que más adelante sería la Universidad Autónoma del Estado de México, antiguamente Instituto Científico y Literario.

Las fuentes documentales que sustentan la investigación son fundamentalmente reglamentos, disposiciones y decretos relativos a la vida interna de la institución.

- BNAL 917.2 BUL.s. Bullock, William, *Seis meses de residencia y viajes en México, con observaciones sobre la situación presente de la Nueva España. Sus producciones naturales, condiciones sociales, manufacturas, comercio, agricultura y antigüedades, etc.*, Edición, estudio preliminar y notas: Juan A. Ortega y Medina, México, Banco de México, 1983. 271 p., maps., ils.

Traducido por la maestra Gracia Bosque de Avalos, este libro aporta una serie de opiniones y descripciones que sin duda ayudan a esclarecer una parte de la historia regional en los primeros años del México independiente.

Arroja muy interesantes datos sobre producción agrícola, minera y artesanal de diversas localidades del Estado de México, Puebla y Veracruz, particularmente. La descripción de lugares, ambientes y costumbres es muy detallada y se basa en vivencias personales.

La introducción, con una biografía somera sobre el autor, así como las notas del trasfondo histórico y las aclaratorias a pie de página, hacen aún más recomendable la lectura de esta obra.

- BNAL R 972.03 BUS. c. 1843 Bustamante, Carlos Ma. de, *Viaje a Toluca en 1834. Visión paleográfica, int. notas y anexos documentales*: Ernesto Lemoine, México, Biblioteca Encyclopédica del Estado de México (XV), 1969, 78 p., ils.
- Viaje a Toluca* va acompañado de cinco "Anexos": Bando del prefecto de Toluca sobre cuestiones de policía y gobierno municipal, a propósito de la fiesta cívica del 27 de septiembre de 1834; reseña oficial de dicha fiesta; discurso pronunciado en Toluca por José Ma. de Heredia; textó de un discurso de Bustamante en una ceremonia del grito de Independencia y puntos del Plan centralista de Toluca.

El compilador e introductor, Ernesto Lemoine, hace unas reflexiones sobre el *Cuadro Histórico* de Bustamante y el *Viaje a Toluca* que debió formar parte de su *Diario*; Lemoine añade también algunas notas biográficas acerca de Bustamante, antes del *Viaje a Toluca*.

El texto, como todos los de Bustamante, es ameno y subjetivo, abundan las referencias históricas con sus correspondientes apreciaciones personales.

EM Castillo y Piña, José, *Siluetas del Estado de Méjico*,
BPT Mixcoac, Imprenta Efrén Rebollar, 1947, 474 p.
s/c La obra va tocando, a manera de anecdotario, numerosas regiones del Estado de México, describiéndolas con un agradable tono costumbrista. En algunos pasajes cita personajes y datos históricos interesantes. La información que aporta sobre organización de la arquidiócesis de México en el primer tercio del siglo XIX presenta particular interés, lo mismo las referencias que hace a pueblos y vicarías de la región. Castillo y Piña se detiene sobre todo al hablar de la población de Valle de Bravo, su tierra natal.

Este libro carece de aparato crítico pues pertenece más al género literario que al histórico.

EM 150 años de la educación en el Estado de Méjico, Méjico,
BPGPG Gobierno del Estado de Méjico, Editorial Libros
s/c de Méjico, 1974, 299 p.

Trata de la historia de la educación en el Estado a partir de ser declarado libre, soberano e independiente en la Constitución de 1824 y termina en el año de 1974. La metodología utilizada en la elaboración del texto permite la comprensión de la problemática educativa de la entidad dentro del contexto general del país. El trabajo incluye los ordenamientos constitucionales decretados en el Estado de Méjico relativos a la cuestión educativa y la historia de los institutos y escuelas que han funcionado en dicha entidad. Está acompañado de estadísticas, y ha sido elaborado por un equipo de profesores del Estado. Constituye, sin duda, una obra de interés fundamental sobre el tema.

La investigación se sustenta en fuentes de primera mano como documentos, decretos y material de archivo, así como en textos bibliográficos y hemerográficos.

BIM Colín, Mario, *Bibliografía general del Estado de Méjico*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1963, 3 vol.
B
015.7252 Col. b El primer volumen registra los impresos salidos de las prensas locales; el segundo los que se hicieron fuera del Estado de Méjico pero que se refieren a él; el tercero abarca las obras de carácter general que ofrecen datos de interés para la entidad. Para recabar las fichas bibliográficas se consultaron tanto bibliotecas públicas como particulares y algunos archivos municipales.

La obra no es un simple catálogo de impresos sino que se complementa el registro de los títulos con un breve comentario sobre su contenido e importancia. Constituye por tanto una fuente de apoyo para la historia del Estado, y merece un reconocimiento particular a la ardua y paciente labor de quienes colaboraron en ella.

- BIF** Colín, Mario, comp. y pról., *El Corrido Popular en el Estado de México*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1972. 556 p., ils.
398 (72.54) c.

Es una compilación de corridos populares que relatan hechos ocurridos en algunas regiones de la entidad. Hechos tanto de índole política, religiosa, folklórica, etc. que ocurrieron durante los siglos XIX y XX.

En el prólogo de Mario Colín se narra la historia del corrido mexicano, sus orígenes y desarrollo.

El texto contiene también observaciones acerca de los grabados utilizados para ilustrar el corrido mexicano así como representaciones pictóricas de los mismos.

- BIM** Colín, Mario, *Guía de Documentos Impresos del Estado de México*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1981, 4 vol.
s/c

Colín registra en esta guía los documentos impresos del Estado de México a partir de su conformación como entidad federativa hasta la época actual. El primer volumen presenta el listado de los correspondientes a la primera época federalista, de 1824 a 1835; el segundo abarca de 1836 a 1860; el tercero de 1901 a 1910 y el cuarto de 1911 a 1972. Ofrece una visión panorámica de la vida del Estado de México, pues incluye decretos, bando, circulares, informes y avisos relativos a la entidad.

Cabe señalar que las fichas bibliográficas carecen de datos de localización, sin embargo, en algunos casos se añade una breve descripción de su contenido y en otros se reproduce el texto completo del documento.

- CONDUMEX** Colín, Mario, *Once semblanzas de personajes del Estado de México*, México, Cuadernos del Estado de México, 1972, 259 p., ils.
920.72.51
COC.

A No. 2857-C A manera de someras biografías, el autor presenta once personas ilustres que han destacado en la historia del estado, al tiempo que comenta su aportación. El texto está elaborado con el propósito de que los alumnos de secundaria conozcan datos relativos a los próceres. Entre ellos se citan figuras importantes como José María Luis Mora, Isidro Fabela, Alfredo del Mazo, etc. No incluye aparato crítico.

- INAH** Colín, Mario y Mario Rosales Betancourt, *La Trayectoria Constitucional del Estado de México*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1974, 156 p., ils.
LBS
JLI299
M44

C65 Es éste un análisis, desde el punto de vista jurídico, de las distintas constituciones expedidas en el Estado de México en 1827, 1861, 1870 y 1917.

En él se explica el contenido de cada una de ellas al tiempo que se hace una comparación entre éstas y los proyectos de constitución que las anteceden, para después pasar a mencionar las reformas añadidas a las mismas.

EM Díaz Covarrubias, José, *La instrucción pública en México*, México, Imprenta del gobierno, 1875.

BPGPG s/c En un capítulo referente a la instrucción pública en el Estado de México se relata someramente su historia, desde la instauración de la República Federal hasta el final del gobierno de Benito Juárez, durante el cual el autor tuvo a su cargo la Secretaría de Justicia e Instrucción Pública. Díaz Covarrubias pone especial cuidado en el análisis de la situación en que se encontraba la instrucción pública en el estado cuando estuvo a su cargo. Se apoya en decretos emitidos por el gobierno federal por medio de los cuales fue reformado el sistema educativo mexicano y se dan datos relativos al número de escuelas primarias, preparatorias y profesionales que funcionaban en el Estado de México en esa época.

EM Enríquez, Enrique A., *Temas Constitucionales e Históricos*, México, Imprenta Zavala, 208 p.

BPGPG s/c Artículos y ensayos sobre las constituciones políticas mexicanas aparecieron publicados en el diario *El Nacional* y en la revista *El Legionario*; a su autor, Enrique A. Enríquez se debe la recopilación y ordenamiento de los mismos.

Algunos de estos artículos incluyen referencias a personalidades destacadas de la Independencia, La Reforma y la Revolución en nuestro país y en el Estado de México.

INAH LBS HA768 G 54 *Estadística del Departamento de México. Formada por la comisión nombrada por el ministro de Fomento y presidida por el Sr. D. Joaquín Noriega; de septiembre de 1853... a febrero de 1854*, México, Biblioteca Encyclopédica del Estado de México, 1980, 756 p.

Publicación de los anales del Ministerio de Fomento sobre la parte relativa al Estado de México de los años 1853 y 1854. Contiene datos geográficos, cifras estadísticas, lista de los distintos partidos, barrios, haciendas y ranchos, señalando los juzgados de paz en ellos existentes.

Presenta asimismo tablas indicadoras del valor de las fincas urbanas y rústicas, de las minas que se encontraban trabajando, con indicación de sus dueños y de quienes las trabajaban, así como las que se encontraban abandonadas. Se complementa con otras tablas sobre las haciendas de beneficio y fundición de metales.

Es interesante la referencia que hace de datos referentes a las tierras, bosques, maderas, aguas y ríos; caminos y puentes; animales domésticos y salvajes: reptiles, insectos, caza... noticias históricas, medios de subsistencia, alimentos comunes, bebidas, enfermedades endémicas, monumentos, industria y fábricas existentes en los diferentes distritos del Estado.

EM BPGPG *Estado de México 1325-1923*, México, Talleres Linotipográficos El Modelo, 1932, 124.p., ils.

s/c Conforman este libro datos sobre la historia de la formación del estado, tales como notas sobre sus primeros habitantes, características geográficas del territorio, extensión de la provincia de México, lista de los gobernadores que ha tenido, relaciones sobre sus monumentos, biografías de algunos personajes notables, información sobre educación, etcétera.

El texto está escrito en dos idiomas: español e inglés. Parece ser que

se empleó como manual en escuelas bilingües del estado. Carece de aparato crítico.

- COLMEX** *Estado de México: Notas históricas sobre su erección como entidad federativa*, Edición conmemorativa preparada por Mario Colín, Toluca, Gobierno del Estado de México, 1974, 46 p., ils.

Edición preparada para conmemorar el ciento cincuenta aniversario del surgimiento del Estado de México con el propósito de divulgar hechos y fechas importantes en la vida de la entidad federativa. Se anexan facsimilares de documentos e iconografía que enmarcan lugares y personajes del estado.

- EM** Fabila, Alfonso y Gilberto, *México, Ensayo socioeconómico del Estado*, Toluca, Talls. Gráf. de la Nación, 1951, 2 vol.

BPT F Este ensayo aporta un amplio análisis sobre la situación geográfica y el estado actual de la industria, la agricultura y la educación en el Estado de México. El estudio se sustenta en numerosas gráficas y estadísticas relativas a los asuntos tratados, y resulta de suma utilidad al estudioso del tema.

- BIM** *Fray Gregorio de la Concepción (Gregorio Melero y Piña)*, Int. y notas por Dionisio Victoria Moreno, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1981, 145 p., ils., apénd.

086 BEM.109 Se presenta aquí el proceso por "infidencia" a Fray Gregorio de la Concepción, monje carmelita e insurgente toluqueño, con la relación de sus hazañas y otros apéndices, como las rectificaciones a varias afirmaciones falsas de dicho fraile, comprobadas por Manuel Muro.

F8 El libro constituye un documento original que denota la participación frecuente de los clérigos en la lucha por la independencia.

- INAH** LBS *Sesquicentenario del Estado de México*, Toluca, Universidad Autónoma del Estado de México, 1975, 128 p., mapas, apénd.

F1301 F8 Desde un punto de vista jurídico el autor va considerando cuándo y cómo surge el Estado de México como entidad federativa. Consta de tres capítulos, varios mapas y trece apéndices fácsmilares, en su mayor parte decretos.

- EM** BPT *García G., Rodolfo et al., Antología juarista*, México, Gob. del Estado de México, 1972, 543 p., ils., apénd. documental.

972.54 GAR Por lo que al tema histórico se refiere, esta obra ofrece cuatro grandes apartados: "Los precursores", "Ideario y acción", "Liberalismo y Milicia" y "Juarismo y la Reforma en el Estado de México", tratados por Rodolfo García G., y el profesor Alfonso Sánchez García. Se pretende resaltar la trayectoria liberal que ha existido en el estado.

GAR El libro incluye además poesía y otros textos que se refieren al liberalismo juarista, recopilados por Gonzalo Pérez Gómez.

- BIM García Luna, Margarita, "Las Alcabalas en el Estado
P de México en el siglo XIX: un freno para el desarrollo
972.52005 de la naciente industria", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*. Toluca, segunda época,
BOLD núm. 2, julio-diciembre, 1983, p. 32-52.

Interesante artículo que nos habla de lo que eran las alcabalas, su clasificación, los productos que las pagaban, la falta de uniformidad en las cuotas, etc. En el Estado de México, como en el resto del país, llegaron a convertirse en una traba al comercio y a la industria regional. La autora basa su estudio particularmente en decretos estatales y memorias o informes de gobierno que van de octubre de 1821 a septiembre de 1896, por lo que el panorama que nos ofrece es bastante amplio.

- BNAL (FC) García Luna, Margarita, *La Construcción del ferrocarril de México a Toluca*, Toluca, UAEM, 1980, 152 p., ils., f.2771 maps.

El libro consta de tres apartados: la construcción de ferrocarriles durante el porfiriato y la economía de dependencia; la construcción de vías férreas en el Estado de México; la construcción de ferrocarriles en el Estado de México dentro del marco de la economía de dependencia y de la economía regional.

Constituye un estudio interesante con aportación de numerosos datos e información cuyo aparato crítico descansa particularmente en documentos pertenecientes al Archivo General del estado y al Archivo Histórico de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Asimismo esta obra contiene mapas del sistema ferroviario entre 1880 y 1910 y un apéndice documental con decretos sobre construcción de vías férreas, tarifas, almacenaje, fletes de mercancías y telegramas.

- BNAL (FC) García Luna, Margarita, *Haciendas porfiristas en el f.2787 Estado de México*, Toluca, Universidad Autónoma del Estado de México, 1981, 109 p., ils.

La autora estudia, apoyada básicamente en la *Memoria (1889-1893)* del gobernador Villada, el nivel de productividad y las condiciones que caracterizaban a las haciendas porfiristas de la entidad.

Incluye varios cuadros y estadísticas que dan la ubicación y conformación de dichas haciendas, así como su administración interna.

Se trata principalmente de una fuente de apoyo por los numerosos datos que contiene y servirá sin duda, para una interpretación y profundización más amplia del tema.

El aparato crítico al que se recurre es bastante extenso en cuanto a anuarios estadísticos, concentraciones de datos y bibliografía de autores mexicanos y extranjeros.

- BIM García Luna, Margarita, *El movimiento obrero en el 322.2 Estado de México. Primeras fábricas, obreros y huelgas, (1830-1910)*, Toluca, UAEM, 1984, 302 p., ils.
GAR.m (Colección Historia, 1).

El tema central de la obra es la problemática de la clase obrera y su evolución a través del tiempo. El objetivo primordial es el estudio de las primeras fábricas en el Estado de México y su subsecuente desarrollo desde 1830 hasta el inicio de la revolución.

Se procura un acucioso análisis de la clase obrera y su situación laboral, así como de los primeros movimientos y huelgas que se declararon en la entidad.

La autora destina una buena parte del trabajo a las agrupaciones de obreros y a la prensa de trabajadores. Cita numerosas fuentes documentales y hemerográficas.

BIM García Luna, Margarita, "Toluca en el porfiriato", en *Altiplano*, México, año 1, núm. 4, enero-marzo de 1985.
P Basada en documentos, textos de viajeros y poesías de fines del siglo XIX y principios del XX, Margarita García Luna hace una descripción del aspecto que entonces presentaba Toluca, cuando adquirió realmente el aspecto de ciudad. Habla del proceso de embellecimiento de la misma mediante construcciones y reconstrucciones durante las distintas administraciones de gobernadores porfiristas; jardines públicos, plazas, monumentos, edificios, etc., se levantaron con objeto de mejorar la apariencia de la localidad. Divide la historia de la arquitectura civil de Toluca en 3 etapas: la primera corresponde a los años de 1850 a 1851, la segunda a la década de los 70 y la tercera al periodo porfirista, del cual se ocupa con más detalle. Hace también referencia a la vida económica durante el porfiriato, señalando como hecho fundamental la construcción del ferrocarril. Habla de las fábricas o establecimientos industriales existentes en esta época y finalmente relata la vida de la sociedad tolueña, caracterizada por su marcada diferenciación de clases y las distintas actividades de unas y otras.

INAH Garrido, Isauro Manuel, *La ciudad de Toluca. Historia antigua, descripción de la moderna ciudad, gobernantes y sucesos notables, hombres ilustres, guía para los varios negocios y crónica de la exposición*, Toluca, 1883, 93 p.
LGO
F1391
T6
G-37

Como lo anuncia el título, esta obra contiene algunas notas históricas sobre la ciudad de Toluca, gobernadores y sucesos notables. Aporta a la vez datos interesantes que han sido aprovechados en antologías posteriores. Carece de aparato crítico aunque el autor advierta que el libro fue escrito "con presencia de datos auténticos". El estudio se divide en seis partes, correspondiendo la sexta a la crónica de la exposición que tuvo lugar en Toluca, Estado de México, en 1883, gracias a la concurrencia de los industriales, artistas, agricultores, fabricantes y demás personas a ese "certamen del trabajo y de la inteligencia". El evento resulta muy revelador de las artesanías e industrias que se realizaban en los distintos distritos regionales. Resalta también por su originalidad el tema "carácter y costumbres de los habitantes de la ciudad". El libro se acompaña de buenos grabados de la época.

BNAL Gaxiola, Francisco Javier, *4 ensayos*, Toluca, Cuadernos del Estado de México, 1969, 209 p.
f3196

La obra presenta cuatro estudios cortos sobre el Distrito Federal, la evolución de la conciencia ciudadana y peculiaridades de nuestro régimen democrático, la Constitución del Estado de México y sobre Don José Vicente Villada.

El escritor, gobernador y político destacado del Estado de México, emite su juicio crítico sobre los temas tratados, lo que reviste de interés la obra que nos revela el compromiso e ideología política de Gaxiola. El tratamiento que da a los asuntos abordados es profundo y original. El aparato crítico es bastante amplio.

COLMEX Gaxiola, Francisco Javier, *Gobernantes del Estado de México, Múzquiz-Zavala-Olaguibel*, Ed. facsimilar de 972.5108 la de 1899 preparada por Mario Colín, México, B582 Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1975, V.43 106 p.

El autor fue miembro de la Primera Legislatura Constitucional estatal y su presidente y ocupó la gubernatura del estado en un breve interinato. Escribe tres estudios históricos, a manera de biografías, sobre Múzquiz, Zavala y Olaguibel, tres notables gobernadores de la entidad.

Numerosos y bien escogidos documentos relativos a la gestión de dichos gobernantes, acompañan al estudio ofreciéndonos un panorama preciso de la época y las vicisitudes por las que atravesó el estado en esos tiempos.

BIM Girón, Nicole, comp., *Semblanzas del Estado de México en la obra de Ignacio Manuel Altamirano*, México, 086 BEM.94 Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1980, 171 p.

El texto reúne artículos y ensayos de Ignacio Manuel Altamirano relativos al Estado de México. En ellos se tratan temas variados correspondientes a descripciones de viajes, paisaje, villas y de algunos de los principales monumentos de orden civil o religioso que se encuentran en las ciudades más importantes de la región.

Contiene asimismo un prólogo de Nicole Girón sobre la vida y obra de Ignacio Manuel Altamirano, hijo predilecto del estado, ya que su tierra natal pertenecía en aquel entonces a esa entidad.

EM Guzmán, Ignacio P., *Compendio de Geografía Física, BPT Política y Estadística del Estado de México*, Toluca, s/c Of. Tipogr. del Gobierno en la Escuela de Artes y Oficios, 1906, 184 p., ils., maps.

Manual escolar para instrucción primaria, con un interesante mapa de la división política del Estado de México a principios del siglo XX. Conforma un estudio muy general y poco profundo, cuyo objetivo consiste en iniciar al alumno en el conocimiento del estado. Sin aparato crítico, excepto por lo que toca a la parte estadística donde se recurre a la información de censos.

BNAL (FC) Herrejón Peredo, Carlos, *Fundación del Instituto Literario del Estado de México*, México, Universidad Autónoma del Estado de México, 1978, 190 p. (Testimonios históricos.)

La fundación del Instituto Literario del Estado de México y los avatares a los que estuvo sujeto durante sus primeros años de vida constituyen el tema de este trabajo. Con el objeto de poner de manifiesto la importancia que la institución ha tenido en la historia del estado, el autor cita diversos escritos y cartas de personajes ilustres tanto de la enti-

dad como del país, dirigidas a las autoridades del Instituto en reconocimiento a la labor desempeñada por éste. Cabe señalar que dicho Instituto es el antecedente de la actual Universidad Autónoma del Estado de México.

BIM Herrejón Peredo, Carlos, *Historia del Estado de México*, Toluca, Universidad Autónoma del Estado de México, 1985, 357 p., ils., (Colección Historia, 3.)

972.52

HER.h

Este libro de reciente aparición consta de trece capítulos que abarcan rasgos geográficos de la región y una periodización por etapas: Prehispánica, Colonial, Independencia, Reforma, República restaurada, Revolución y Contemporánea. Enmarcado así el estudio dentro del proceso histórico nacional, el enfoque del autor es primordialmente hacia el desarrollo político del Estado de México. Aunque no incluye aparato crítico a lo largo del texto, sí se acompaña de una muy amplia bibliografía al final del mismo. Se puede decir que es éste, hasta ahora, el intento más serio de lograr una síntesis histórica sobre el Estado de México.

COLMEX Huitrón H., Antonio, *Bienes comunales en el Estado de México*, Toluca, Ediciones del Gobierno del Estado de México, 1972, 144 p., apénd. (Col. Estudios Históricos 2.)

333.2

H 9113 b

El autor se propone en esta obra destacar la importancia de las tierras comunales que son factor decisivo en la producción agrícola de la entidad. Ofrece una buena estructura con un concreto planteamiento del tema y conclusiones prácticas, y va acompañado de un apéndice de legislaciones agrarias relacionadas directamente con la propiedad de bienes comunales y algunos documentos facsimilares.

EM Huitrón, Antonio H., *El Estado del Valle, el Estado de México y el problema del Valle de México*, Toluca, Editorial América, 1965, 99 p.

BPGPG

s/c

Se analizan aquí los problemas de límites, mutilaciones e intentos de mutilaciones al Estado de México. Está dividido en seis capítulos; en los dos primeros se relata la historia de las desmembraciones sufridas a partir de 1824 y en los siguientes el autor hace un análisis de la proposición constitucional en el Congreso Constituyente de 1856 sobre la erección del Estado del Valle de México en detrimento del Estado de México, y la respuesta dada por la Constitución de 1917. Menciona a los diputados que participaron a favor o en contra de tal proposición; en sus conclusiones advierte el valor puramente histórico y nominal de esta iniciativa.

EM Huitrón, Antonio, comp., *Liberalismo en Acción*, Toluca, Talls. de A. del Bosque, 1957, 119 p.

BPGPG

s/c

Contiene varios artículos en los que se destaca de diversas maneras el pensamiento liberal mexicano. Es una compilación de varios autores que resaltan la teoría y la práctica de la lucha liberal tanto a nivel ideológico como en la acción armada.

BIM Iracheta, Ma. del Pilar, "Andrés Quintana Roo contra el pueblo de Almoloya. Un litigio por posesión de aguas", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, núm. 8, mayo-agosto, 1981. p. 8-16.
P
972.52005
BOLD

El artículo se refiere al problema de la tierra, en este caso concreto a la "usurpación" de aguas comunales por parte de unos indígenas. Apoyada en documentos existentes en el Archivo General del Estado de México, Ma. del Pilar Iracheta nos narra el litigio suscitado por el supuesto despojo de aguas que los pobladores de Almoloya habían infligido a la hacienda de Ocotepec, propiedad de Andrés Quintana Roo. El Estado, árbitro y conciliador de los intereses de clases antagónicos falló a favor del hacendado protegiendo así el derecho inalienable a la propiedad privada que tanto defendieron los liberales del siglo XIX.

BIM Iracheta C., Ma. del Pilar, "Guerrillas durante la invasión norteamericana, 1846-1848", en *Boletín del Archivo General del Estado de México*, Toluca, núm. 3, sep-dic. 1979, p. 23-33.
P
972.52005
BOLD

Artículo que arroja interesantes apreciaciones sobre las guerrillas y su importancia estratégica ante la amenaza norteamericana. Contiene una descripción de la acción guerrillera en distintas regiones del país y particularmente en el Estado de México, donde la Legislatura estatal se pronuncia partidaria de formar guerrillas, a manera de contraataque.

El grueso del aparato crítico lo constituyen documentos localizados en el Archivo General del Estado de México, subsección histórica.

BIM Isla Augusto y Alfonso Sánchez García, "Toluca Ayer y Hoy. (Un diálogo.)" en *Altiplano*, México, año 1, núm. 4, enero-marzo de 1985.
972.52005
ALT.i

Diálogo sostenido entre el Lic. Augusto Isla, actualmente director de Patrimonio Cultural del Estado de México con el profesor Alfonso Sánchez García, en el que se ofrece una visión panorámica de la historia de Toluca, desde sus orígenes como capital del estado hasta nuestros días.

Los autores consideran tres etapas: la primera abarca desde que se le otorga la categoría de ciudad, con el establecimiento de los poderes federales, hasta antes del porfiriato. Una segunda etapa sería la de consolidación urbana y cubre el porfiriato y la revolución y, finalmente, la tercera etapa abarca el periodo posrevolucionario, cuando Toluca se afirma como ciudad industrial.

En síntesis, se describe el proceso de desarrollo urbano que tiene lugar en la capital del Estado de México.

COLMEX López, Heliodoro J., *Apuntes sobre la Revolución en Tenancingo, Estado de México*, Tenancingo, Méx., 972.46
L864a Tip. Carvallo y Gamas, 1944, 247 p.

Obra narrada a manera de crónica por un contemporáneo de la Revolución, oriundo de Tenancingo. En ella describe sucesos militares y acontecimientos de la vida diaria que le dan un tono costumbrista. El autor participó en un momento dado en la Revolución como miembro de las juntas revolucionarias nombradas por los

constitucionalistas para el gobierno de Tenancingo. A lo largo del relato destaca su preocupación por resaltar la personalidad de los próceres o héroes surgidos en la etapa de 1910 a 1918, en Tenancingo. No recurre a ningún aparato crítico.

COLMEX López de la Parra, Manuel, *Prohombres del Estado de México*, México, Talls. de la Editorial Libros de México, 1977, 89 p.
920.07251
L8642p

Breves biografías de personajes ilustres nacidos en el Estado de México forman esta obra. Destaca la actividad política de los personajes biografiados y sirve de apoyo a la enseñanza de la historia oficial. El libro carece de aparato crítico.

COLMEX Macune, Charles W., *El Estado de México y la Federación Mexicana, 1824-1835*, México, Fondo de Cultura Económica, 1978, 176 p.
972.51
M175c

El tema que trata es el surgimiento del Estado de México y sus relaciones con el gobierno nacional y el Distrito Federal, durante el periodo de 1824 a 1835. El autor se propone señalar la serie de problemas y diferencias que surgen con la interdependencia entre la ciudad de México y el estado, cuyo territorio queda cercenado cuando se crea el Distrito Federal.

Tres son los problemas principales que analiza Charles W. Macune en forma bastante objetiva: el de la hacienda pública del Estado de México, el conflicto que se crea en esa entidad con los bienes y privilegios eclesiásticos y la polémica que se entabla entre los representantes de la Legislatura estatal y el Congreso de la Unión.

Este trabajo constituye una investigación básica, sumamente documentada que abarca numerosos archivos, colecciones de manuscritos y documentos públicos, así como una extensa bibliografía especializada de autores mexicanos y extranjeros.

Nos ofrece una sólida metodología, con un riguroso aparato crítico y varios apéndices que incluyen listas de gobernadores, diputados y senadores del estado. Se sugiere como una obra de consulta obligada para el estudioso de esta etapa en la historia del Estado de México.

BNAL Reina, Leticia, *Las rebeliones campesinas en México (1819-1906)*, México, Siglo XXI editores, 1980, 437 p., maps., ils. (Col. América Nuestra, 28.)
333.530972
REI.r

Partiendo de que las manifestaciones de protesta de la población rural en México durante el siglo XIX son resultado necesario de las contradicciones del sistema social de la época, las rebeliones campesinas, afirma la autora, apoyaron o constituyeron movimientos políticos que contribuyeron a la modificación de dicho sistema. El estudio aborda diferentes etapas en el desarrollo de la lucha. Leticia Reina se refiere a los estados de Chiapas, Estado de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Veracruz, Yucatán y Zacatecas como lugares donde se llevaron a cabo levantamientos mayores.

Los documentos que acompañan a la obra consisten en partes militares, artículos de periódicos, planes y programas, quejas de hacendados, informes de gobierno; la mayor parte proveniente del archivo de la Defensa Nacional.

Se trata indudablemente, de un buen intento de aproximación al estudio del problema agrario, tan importante en la historia de nuestro país.

BIM Rivera Cambas, Manuel, *Méjico pintoresco, artístico y monumental*, México, Imprenta de la Reforma, 1882,
972.521 3 vol.
RIV.m

El tomo I consta de una introducción al México de los siglos XVI, XVII, XVIII y XIX. Sobre este último periodo versará el tema central del volumen, refiriéndose a monumentos y edificios que conformaban el centro de la ciudad de México.

En el tomo II, a manera de crónica, el autor comenta y describe asuntos relativos a la capital, o hechos acontecidos en ella y en algunos lugares aledaños. Cuenta también la historia de varios de sus monumentos importantes.

El relato de la historia de las capitales y lugares más notables de algunos estados de la República tiene lugar en el tomo III, donde Rivera Cambas se remonta a los orígenes de la Colonia haciendo mención de los conventos, iglesias y edificios públicos, así como paseos, escuelas e industrias existentes en cada comarca que toca. Acompaña sus relatos con detalladas descripciones de los paisajes.

La obra incluye bellos grabados de la época de autores varios, así como numerosas citas a pie de página que amplían el tema tratado.

BNAL Romero Quiroz, Javier, *La ciudad de Toluca. Su historia*, México, Gobierno del Estado de México, 1973,
972.51 2 vols., ils., maps.
ROM.ci

Obra bien documentada que nos da una visión de conjunto del desenvolvimiento de Toluca, primero como poblado, después como ciudad y luego como capital del Estado de México. Romero Quiroz hace constante referencia a la participación de Toluca no sólo en la vida regional, sino también dentro del marco de la historia nacional. Se acompaña de un extenso aparato crítico compuesto de cédulas reales, decretos y bibliografía.

INAH Romero Quiroz, Javier, *División territorial y heráldica del Estado de México*, Toluca, Gobierno del Estado de México, 1977, 103 p., ils.
LBS
F1301

R65 Es éste un estudio de la organización territorial del estado, cuyo suelo se ve mutilado en casi tres cuartas partes. El aparato crítico de la obra se compone esencialmente de las leyes y decretos sobre las mutilaciones.

Es interesante cómo van destacando las distintas desmembraciones que sufre el Estado de México, desde su surgimiento hasta principios del siglo XX.

EM Romero Quiroz, Javier, *La tierra del maíz. Nepientahihuí*, México, Editorial Libros de México, 1979.
BPJRO
s/c Romero Quiroz reúne en este libro numerosos datos relativos a las fincas rústicas de la entidad y a la producción del maíz, economía básica regional. Presenta constantes descripciones de las trojes en distintas haciendas así como de los cascos

y las caballerías, en el caso de que fueran ganaderas. Uno de los documentos en que se apoya constantemente es la *Memoria* del gobernador Villada, durante el porfiriato.

EM Rubí Salazar, Estela *et al.*, *Historia bibliográfica del Estado de México*, Toluca, tesis profesional, UAEM, s/c Escuela de Estudios Latinoamericanos, 1978, 409 p. apéndices.

Tesis que para obtener el título de maestría en Estudios Latinoamericanos prepararon tres autoras logrando una recopilación bibliográfica casi exhaustiva de lo que se ha escrito sobre el Estado de México en sus épocas prehispánica, colonial, independiente, la Reforma, el Porfiriato y la actual. Se enmarca cada periodo en un enfoque materialista dialéctico, que a veces parece bastante forzado e incompleto.

En resumen la obra representa un gran esfuerzo técnico de investigación bibliográfica, de suma utilidad para los estudiosos del Estado de México.

EM Ruiz Meza, Víctor, *La Primera Imprenta en Toluca 1830-1837: Apuntes para su historia. Fichas para su bibliografía*, Edición facsimilar preparada por Mario Colín, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de

México, 1976, 103 p., ils.

Obra que arroja interesantes datos sobre la instalación de la primera imprenta oficial en Toluca y sus primeros tirajes. Ruiz Meza se refiere también a la educación en Toluca, a una biblioteca y un pequeño museo que complementaban el ambiente cultural de la ciudad hacia 1830. Contiene un útil aparato crítico que sin duda servirá de apoyo a estudios posteriores sobre este tema.

BNAL Salinas, Miguel, *Datos para la historia de Toluca. Primera parte*, México, Imprenta de José I. Muñoz, 1927, 972.008 283 p., ils. MIS.6

El autor, miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia, detalla a lo largo de este libro noticias históricas sobre Toluca: etimología, tributos, fundación, familias que la habitan, construcción de edificios y monumentos, etc. Incluye una biografía de José Ma. González Arratia, benefactor de la ciudad en el aspecto urbanístico. El estudio no nos ofrece aparato crítico, sin embargo su información es indudablemente seria.

BM Sánchez Colín, Salvador, *El Estado de México. Su historia, su ambiente, sus recursos*, México, Imp. Editora NSPD Agrícola Mexicana, 1951, t. I. 532 p., maps., ils. 917.251

S2121e Una visión panorámica del Estado de México desde su orígenes hasta fines de la década de 1940 constituye el asunto de la obra. Abarca distintos aspectos relativos al Estado y puede considerarse un intento de historia totalizante puesto que se utilizan diversas disciplinas sociales en el desarrollo de la investigación.

El autor divide la obra por temas, comenzando con los relativos a la composición del suelo, condiciones geográficas, climatológicas y demográficas de la entidad. Pasa después al estudio de los aspectos políticos

cos y sociales y termina con un amplio análisis de la economía agrícola del lugar, refiriéndose a los productos naturales propios de las distintas regiones que integran al Estado de México, la capacidad productiva de éstas y los resultados que se obtienen de las siembras y cosechas de los productos, acompañándose de datos estadísticos utilizados a manera de fuentes de apoyo a los planteamientos.

Dada la formación del autor (ingeniero agrónomo) la historia socio-política de la entidad se relega en favor del análisis de la productividad agraria que resulta de suma importancia para el estudioso interesado en el conocimiento de la capacidad productiva del Estado de México.

INAH Sánchez García, Alfonso, *Historia del Estado de México*, México, Ed. Regina de los Angeles, 1974, 756 p.
LBS Esta obra es significativa porque constituye el primer esfuerzo por abarcar la historia del Estado de México, desde el periodo prehispánico hasta la época actual. Su propósito, como lo señala el autor, es servir de apoyo a los maestros de historia en la enseñanza media superior.

El análisis se centra más en el proceso político que en el socioeconómico, y resalta la participación de los grupos e individuos que contribuyeron al crecimiento de la entidad. Sería de gran utilidad revisar algunas fechas que, dada la amplitud de la investigación, no aparecen suficientemente comprobadas. Por lo que toca al periodo de gobierno de Hank González, se brinda abundancia de datos.

No obstante que a lo largo del texto se cita a diversos autores, la obra carece de aparato crítico que incluya la bibliografía consultada.

BIM Sánchez García, Alfonso, *Historia elemental del Estado de México*, Toluca, Gobierno del Estado de México, 1983, 349 p., ils. (Col. Textos Didácticos.)

La *Historia elemental del Estado de México* pertenece a la Colección Textos Didácticos, por lo que está dirigida a estudiantes de secundaria. Da una visión panorámica de la historia de la región desde los tiempos prehispánicos hasta nuestros días, a manera de monografía clara, sencilla y sintética. Por otra parte, se exalta la personalidad de los héroes regionales con el fin de que los estudiantes tengan presente su participación en el proceso de la historia local y nacional.

BIM Sánchez García, Alfonso, *Prisciliano María Díaz González*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1981, 100 p., ils.

En la biografía de este personaje se relata su participación en la vida política del Estado de México, desde que fue nombrado diputado suplente por el partido federalista puro de Toluca, hasta que asume la gubernatura del estado en 1876.

El autor pone especial interés en la parte relativa a la intervención de Díaz González en el Gran Círculo Obrero. Resalta su postura y sus ideas respecto a las organizaciones obreras del estado y destaca asimismo su participación en el Congreso Constituyente de 1856-57 con motivo de las mutilaciones territoriales sufridas por la entidad. Aparece el voto particular de Prisciliano María Díaz González a este respecto.

La investigación está basada fundamentalmente en fuentes de prime-

ra como documentos relativos a la actividad política del biografiado y material hemerográfico.

- EM Sánchez García, Alfonso, *et al.*, *Siglo y Medio. Sumaria Tolucense*, Toluca, Ed. Conmemorativa del Sesquicentenario de la Ciudad de Toluca como capital del Estado de México, México, 1979, 324 p., ils.
- BPASG
- s/c

Un compendio de artículos relativos a la ciudad de Toluca desde que se instituyó como capital del Estado de México en 1830, hasta 1980, integran el material de esta obra. Estos ensayos y artículos han sido realizados por un grupo de investigadores que exponen diversos conocimientos y puntos de vista acerca de temas fundamentales relativos a la historia del estado. Ilustraciones, gráficas y estadísticas fundamentan la investigación.

- BIM Sánchez García, Alfonso, "Toluca al inicio de la Revolución", en *Altiplano*, México, año 1, núm. 4, enero-marzo de 1985.*
- 972.52005
- ALT.i

En este artículo se mencionan los nombres de los integrantes de grupos que conspiraron contra la dictadura porfirista en el Estado de México; se destaca asimismo el apoyo que prestaron al maderismo, a pesar de que en Toluca, ya para 1912, la aristocracia unida conspiraba contra Madero. Se relata también la visita realizada por el presidente Madero a la ciudad de Toluca. El artículo carece de aparato crítico. El autor se basa para su investigación fundamentalmente en el libro de José Heliodoro López intitulado *Apuntes sobre la Revolución en Tulancingo*, al que cita constantemente.

- EM Sánchez García, Alfonso, *Toluca del Chorizo. Apuntes Gastronómicos*, México, Talls. de la Editorial Libros de México, 1976, 114 p., ils.
- BPASG
- s/c

Una relación de los productos alimenticios que han dado celebridad a la capital del Estado de México constituye el asunto del texto. El autor se refiere a los embutidos que durante muchos años fueron típicos en Toluca y que dieron origen a un sinnúmero de refranes, apodos y anécdotas.

La obra pertenece más al género literario que al histórico por lo que no lleva aparato crítico.

- EM De la Sierra, Luis G., "Geografía e Historia del Estado de México", en *La Gaceta del Gobierno*, Toluca, diciembre 1895 a febrero de 1897.
- BPGPG
- s/c

Versión mecanuscrita recogida de artículos aparecidos en el periódico oficial del gobierno del Estado de México. El autor escribe estos "Apuntes de Cartera" con los datos oficiales que le fueron suministrados. Es un interesante estudio con gran aportación de datos sobre división territorial, orografía, hidrografía, clima, flora, fauna e industria de los distritos que formaban el estado en esa época.

- COLMEX Silicio Ambia, Rosario, *Perfiles de gloria. Semblanzas de hombres notables del Estado de México*, Puebla, 920.07247 Edición del Centro de Estudios Históricos de Puebla, S 5831 p 1969. 216 p.

Cincuenta y una breves biografías de personas ilustres del Estado de México, desde Cacama y Sor Juana Inés de la Cruz hasta Carlos Hank González, en las que se suministran datos que resultan útiles para el estudio de personalidades destacadas en la historia del estado. El trabajo resulta interesante sobre todo por la cantidad de personajes tratados, entre los que citan políticos, poetas, industriales, militares etc.

EM *Toluca en la poesía*, Selección y fichas de Gonzalo Pérez Gómez, Toluca, Méx., H. Ayuntamiento Constitucional, 1976-1978, 160 p.
BPT
M
861.082
PER Poesías sobre la ciudad de Toluca y el Estado de México han sido compiladas por Gonzalo Pérez Gómez para conformar esta obra. En ellas se ensalzan las bellezas naturales del estado y se hacen alusión a la vida cotidiana en Toluca y algunos poblados pintorescos. Poetas, en general oriundos del Estado de México, son los autores de los textos.

BNAL *Velasco, Alfonso Luis, Geografía y Estadística del Estado de México*, Edición facsimilar de la de 1889, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1980, 194 p.
917.2
VEL.g

Monografía que aporta un sinnúmero de datos interesantes tanto geográficos como económicos y de administración pública del Estado y sus municipios. Denotan una minuciosa observación y un profundo interés personal de parte del autor. Se refiere desde luego a los primeros años del porfiriato. El aparato crítico es interesante porque está basado en su mayor parte en estadísticas de la época.

COLMEX *Velázquez, Gustavo G., La diputación del Estado de México en el Supremo Congreso Constituyente de 1824, Notas bibliográficas*, Presentación de Mario Colín, Toluca, Gob. del Estado de México, 1977, 77 p.
923.7251
V434 d Serie Chimalphain (Col. de Divulgación Histórica).

Es una importante aportación para el estudio de la composición de la diputación del estado al Congreso Constituyente de 1824, el procedimiento para elegir a los diputados de dicha entidad. Contiene también breves biografías sobre los veintiún representantes del Estado de México. La investigación se basa en documentos de la época.

EM *Velázquez, Gustavo G. y Ramón Pérez C., La Gavia. Biografía de una hacienda mexicana*, México, Editores Asociados, 1953, 97 p., ils., apénd.
BPGV
s/c

Reseña biográfica de la hacienda La Gavia dentro del marco histórico de los sucesos políticos acontecidos en el estado, particularmente durante el siglo XIX y el XX, cuando estalla la Revolución. Expone un somero análisis histórico y se refiere a las actitudes y costumbres de los propietarios de la hacienda, bastante condescendientes y justificadoras, hacia los campesinos y trabajadores de la hacienda. Se acompaña de apéndices y fotografías.

BIM *Velázquez, Gustavo G., José Ma. González Arratia*, Toluca, Gobierno del Estado de México, 1983. 116 p.
086
BEM.55 (Col. Hombres del Estado de México)

En esta biografía de González Arratia (1783-1852), se destaca su labor como benefactor de la ciudad de Toluca. Dividida en nueve capítulos que relatan anécdotas de su vida relativas sobre todo a su labor como urbanista. Se atribuye al biografiado la construcción de los portales de Toluca, del Teatro Principal y de numerosas obras que embellecieron la ciudad.

El vasto apéndice documental se refiere a la vida de González Arratia. La bibliografía consultada incluye tanto documentos de la época como textos actuales.

- COLMEX** Velázquez, Gustavo G., José María Heredia. *Commemoración del sesquicentenario de la erección del Estado de México, 1824-1974*, Toluca, Gobierno del Estado de México, 1974, 27 p.

Folleto que recoge la conferencia con que Gustavo Velázquez participó en la conmemoración del sesquicentenario del Estado de México. Contiene referencias a la vida y obra del poeta cubano José María Heredia que vivió trece años en nuestro país, nueve de los cuales pasó en el Estado de México. Resalta su labor como pionero del periodismo en el estado y su combate ideológico a través de la prensa.

- EM** Velázquez, Gustavo G., *José María Mora y la
erección del Estado de México*, Toluca, Gob. del Esta-
BPGV do de México, 1976, 46 p. (Testimonios de Atlacomul-
s/c co.)

Texto de una conferencia que sustentó el autor en la que se cita amplia y continuamente a varios autores que tratan sobre el doctor Mora. Reproduce algunos párrafos de discursos e iniciativas de ley de éste. El tema se refiere a la actuación liberal de Mora en el Primer Congreso Constitucional del Estado de México, aunque visto de prisa y superficialmente.

- COLMEX** Velázquez, Gustavo G., *Las mujeres ilustres en el Estado de México*, Toluca, Testimonios del Estado de México, 1977. 34 p.

Texto de la conferencia dictada por el profesor Gustavo Velázquez en el Museo de Bellas Artes el 28 de octubre de 1976. Da una muy somera relación de algunas mujeres, todas ellas pertenecientes a diferentes estratos sociales, que se destacaron en el Estado de México en las luchas de Independencia, Reforma, Intervención Francesa y Revolucionaria.

- COLMEX** Velázquez, Gustavo G., *Toluca de Ayer*, México, Biblioteca Enciclopédica del Estado de México, 1972, 2 vols.
972.5108
B582 Suma de textos sobre acontecimientos históricos sucedidos en el Estado de México, no solamente en Toluca, y otros temas referentes a personajes de la entidad. La re-
V.24

Su autor se auxilió en no pocos casos con noticias y artículos publicados en los periódicos y libros de antaño, que reunidos nos ofrecen una interesante visión del estado y sus habitantes.

- BM (FB)** Venegas, Aurelio J., *Guía del viajero en Toluca*, Toluca Tip. del Gobierno en la Escuela de Artes, 1894, 382 p.
F-16-50
No. 4590 Descripción de la ciudad en cuanto a clima, localización, habitantes, características y costumbres del toluqueno, lugares de interés para el visitante, como los portales, el mercado público, etc.

La obra abarca cuarenta y seis capítulos que van desde el origen y la fundación de Toluca por los matlatzincas hasta el porfiriato a finales del siglo XIX, resaltando el adelanto material y el progreso de la industria de México. El libro se acompaña de un plano de Toluca y su nomenclatura.

- INAH** Venegas, Aurelio J., *Monografía del Estado de México*,
LBS Toluca de Lerdo, Tipografía de Arraiga y Flores, 1923,
F1301 126 p.
V455m Síntesis cronológica de la historia política y geográfica del Estado de México, enmarcada por el contexto de la historia nacional, desde la Colonia hasta el año de 1923.

Contiene las fechas relativas a los principales decretos emitidos por el Congreso del estado desde su instauración, el 2 de marzo de 1824, hasta la XXIX Legislatura estatal de agosto de 1923. Los decretos hacen referencia tanto a la administración política como a los problemas de divisiones y mutilaciones territoriales. Se incluyen las listas de los gobernadores y colaboradores correspondientes, así como las legislaturas que se suceden en el estado. Ofrece asimismo una suscinta descripción de los municipios que van conformando la entidad.

Esta obra constituye una fuente de apoyo imprescindible para la cronología del Estado de México.

- EM** Zúñegui Tercero, Leopoldo, comp., *Toluca en mis recuerdos*, México, Talls. de la Editorial Libros de México, 1970, 302 p.
BPT
M
814.4 Recopilación de artículos anecdotáticos sobre la historia del Estado de México, sin ningún orden cronológico. Revisten especial interés algunos por ser bastante descriptivos de la ciudad y las costumbres de sus habitantes. Carece de aparato crítico.
ZIN

Bibliotecas consultadas:

BNAL:	Biblioteca Nacional
BM:	Biblioteca México
BIM:	Biblioteca Instituto Mora
BIF:	Biblioteca Isidro Fabela
COLMEX:	Biblioteca del Colegio de México
CONDUMEX:	Biblioteca Centro de Estudios de Historia de México
INAH:	Biblioteca del Instituto Nacional de Antropología e Historia
BUAEM:	Biblioteca Universidad Autónoma del Estado de México
BPT:	Biblioteca Pública de Toluca
BPASG:	Biblioteca Particular de Alfonso Sánchez García
BPGPG:	Biblioteca Particular de Gonzalo Pérez Gómez
BPGV:	Biblioteca Particular de Gustavo Velázquez
BPJRQ:	Biblioteca Particular de Javier Romero Quiroz